

# AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES  
DE DERNIÈRE HEURE

13, Rue de l'Ancienne-Comédie, Paris (VI<sup>e</sup>)

Téléphone : DANTON 56-87



QUOTIDIEN

17 JANVIER 1937 (N°5)

## LES TROUPES REPUBLICAINES DECLENCHENT UNE ATTAQUE A LA CITE UNIVERSITAIRE.

MADRID- 17 Janvier-La Junte déléguée à la défense de Madrid communique à midi:  
Poursuivant les opérations entreprises sur le front de Madrid, les troupes républicaines ont réussi un coup de main sur le pont de San Fernando, ce qui leur a permis d'améliorer leurs positions dans ce secteur.

Les positions rebelles sur le secteur de la Cité Universitaire ont été attaquées ce matin par les forces républicaines. L'opération se poursuit.

Rien à signaler sur les autres secteurs du front de Madrid.

Sur le front Basque, notre artillerie a bombardé efficacement les positions ennemies de Elgueta, Orduña et Amurrio. ( Agence Espagne )

## L'INDUSTRIE ALLEMANDE FOURNIT DES MATERIAUX POUR LA FORTIFICATION DU MAROC ESPAGNOL.

GIBRALTAR-17 Janvier- C'est à travers le consul honoraire d'Allemagne à Melilla, M.Eugenio Kraemer, que passent toutes les commandes de ciment et d'autres matériaux nécessaires à la fortification de Melilla et de la zone Est du Maroc espagnol. La plupart de ces matériaux sont achetés et transportés par les soins de la maison Loeb de Karlsruhe. ( Agence Espagne )

## ALLEMANDS ET ITALIENS FINANCENT L'ACTIVITE DES GROUPEMENTS ANTI-FRANCAIS AU MAROC.

FEZ-17 Janvier- D'importantes sommes d'argent de provenance germano-italienne ont été investies pour la propagande anti-française au Maroc. Un des leaders de l'"Action Marocaine", M.Hassan el Ouezzani, entretient des relations suivies avec des agents italiens et allemands.

Depuis le mois de septembre 1936, les consulats allemand et italien à Tétouan versent respectivement à M.Hassan el Ouezzani une somme de 15.000francs par semaine. D'autre part les représentants du financier Juan March à Oran alimentent régulièrement d'importants subsides la caisse de l'"Action Marocaine".  
(Agence Espagne)

## NOMBREUX AVIONS ET EQUIPAGES ALLEMANDS A TETOUAN.

GIBRALTAR-17 Janvier- Un grand nombre d'avions commerciaux allemands se tiennent en permanence à Tétouan. Leurs équipages également allemands sont reconnaissables à leur uniforme composé d'une jaquette de cuir, d'une culotte de cheval et d'un bonnet de police. ( Agence Espagne )

(A SUIVRE )

# AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES  
DE DERNIÈRE HEURE

13, Rue de l'Ancienne-Comédie, Paris (VI<sup>e</sup>)

Téléphone : DANTON 56-87



17 JANVIER 1937 - (N°5)

( SUITE I )

QUOTIDIEN

INTENSIFIÉE AU PROFIT DU REICH L'EXPLOITATION DES MINES DU RIF  
ATTEINT UN DÉBIT DE 12.000 A 15.000 TONNES PAR JOUR...

GIBRALTAR-17 Janvier- On mande de Melilla qu'une réorganisation des transports par la voie ferrée reliant Melilla aux mines du Rif permet d'effectuer à Melilla des chargements de minerai à raison de 12.000 à 15.000 tonnes par jour.

Les ingénieurs allemands qui dirigent la Compagnie des Mines du Rif ont intensifié considérablement le rythme d'extraction du minerai, particulièrement à Uxan ( région de Beni Bu Ifur ).

Pour éviter d'attirer l'attention de la population sur l'exceptionnelle intensification des travaux, les ouvriers répartis en trois équipes procèdent à l'extraction du minerai non au moyen de la dynamite mais à l'aide d'un explosif liquide plus silencieux.

De nombreux cargos allemands, protégés par un croiseur et un torpilleur allemands, et destinés au transport du minerai, se succèdent dans le port de Melilla. ( Agence Espagne )

PLUSIEURS CHARGEMENTS DE FUSILS ALLEMANDS SONT ARRIVÉS AU MAROC ESPAGNOL.

RABAT-17 Janvier- Plusieurs chargements de fusils sont parvenus récemment à l'arsenal de Melilla en Maroc espagnol. Ces fusils, qui ont été répartis entre les diverses garnisons espagnoles du Maroc, sont d'origine allemande.

( Agence Espagne )

2.800 REPUBLICAINS ASSIÉGÉS DANS UN FORT.

VALENCE-17 Janvier- Des déserteurs passés aux républicains dans la province de Cacérès rapportent que 2.800 républicains dont un certain nombre de femmes se sont retranchés dans le fort de Sagala (Sierra de Petrique).

Trois assauts ont été repoussés avec de lourdes pertes pour les insurgés. ( Agence Espagne )

SIR NORMAN ANGELL PRIX NOBEL DE LA PAIX  
DECLARE SA SOLIDARITE AVEC LE GOUVERNEMENT ESPAGNOL.

LONDRES-17 Janvier- Sir Norman Angell, prix Nobel de la paix, vient de publier la déclaration suivante:

"Quelles que soient les différences politiques qui nous séparent de n'importe lequel des groupes représentés par le gouvernement espagnol, nous disons que ce gouvernement combat aujourd'hui pour la survivance en Europe du droit et de la liberté. S'il est battu, l'anarchie et la tyrannie la plus formidable auront triomphé. C'est pour la résistance à ce triomphe du mal que les amis de la liberté devraient partout lutter. Norman Angell.-" ( Agence Espagne )

LE COMITÉ D'HYGIÈNE DE LA SOCIÉTÉ DES NATIONS  
FAIT SON RAPPORT SUR LA SITUATION SANITAIRE DE L'ESPAGNE.

GENÈVE-17 Janvier- Le Comité d'Hygiène envoyé par la Société des Nations en Espagne a déposé au Secrétariat de la S.D.N. son rapport sur la situation sanitaire actuelle. Il se dégage de ce rapport une impression générale favorable quant aux efforts du Gouvernement de Valence dans le domaine de la santé publique.

( Agence Espagne )

# AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES  
DE DERNIÈRE HEURE

13, Rue de l'Ancienne-Comédie, Paris (VI<sup>e</sup>)

Téléphone : DANTON 56-87



QUOTIDIEN

17 JANVIER 1937 (N°5a)  
SERVICE DE 21heures.

UN MESSAGE DE M. ALVAREZ DEL VAYO, MINISTRE DES AFFAIRES ETRANGERES ESPAGNOL,  
A LA CONFERENCE INTERNATIONALE POUR L'AIDE A L'ESPAGNE REPUBLICAINE.

PARIS-17 Janvier- M. Alvarez del Vayo, Ministre des Affaires étrangères d'Espagne, a adressé à la Conférence Internationale d'aide à l'Espagne républicaine le message suivant:

"Je ne veux pas laisser se terminer la réunion de cette conférence internationale que le peuple espagnol suit avec autant de gratitude que d'intérêt sans exprimer ma reconnaissance la plus profonde au nom de tous les parents de ceux qui se battent, de ceux qui tombent pour défendre par la liberté de l'Espagne l'avenir de la démocratie européenne et la cause de la paix générale.

"Parmi les fréquentes injustices de certaines attitudes internationales qui ne sont pas arrivées encore à faire des distinctions entre ceux qui luttent pour une Espagne forte et libre au service de la sécurité collective de la paix et de la liberté, et ceux qui, trahissant ouvertement leur propre pays, se sont convertis en instruments serviles d'une politique d'agression et de guerre, c'est un réconfort de voir représenté à cette conférence le grand courant universel qui a su comprendre le véritable sens historique de l'effort que l'Espagne républicaine, ouvrière et démocratique, est en train de réaliser avec son sang.

"Recevez mes salutations ferventes. - Alvarez del Vayo." ( Agence Espagne )

LA DEUXIEME JOURNEE DE LA CONFERENCE INTERNATIONALE  
POUR L'AIDE A L'ESPAGNE REPUBLICAINE.

PARIS-17 Janvier- La Conférence Internationale pour l'aide aux blessés, aux veuves, aux orphelins, aux réfugiés de l'Espagne républicaine, s'est poursuivie aujourd'hui au cours de deux séances.

On remarquait au Bureau de la Conférence le Sénateur belge De Brouckère, Président de l'Internationale socialiste, M. Dos Santos, ancien Président du Conseil du Portugal, M. Jean Longuet, le Professeur Albert Bayet et le Sénateur Marcel Cachin.

Une délégation espagnole et une délégation catalane ont été acclamées par l'Assemblée.

Au cours de l'Assemblée du matin on entendit les rapports des organisations internationales; ceux notamment du Docteur Schryver, de Hollande; de M. Jean Chauvet qui fit part du montant des collectes recueillies à ce jour en France en faveur de l'Espagne ( Cinq millions de francs); des représentants des pays scandinaves, de la Suisse, de la Palestine, du Luxembourg et de la Tchéco-Slovaquie.

Madame Marthe Huysmans, déléguée permanente du Comité International de coordination en Espagne, fit un tableau précis de la situation du peuple espagnol, formulant, ainsi que M. Georges Buisson, de la C.G.T., des propositions concrètes pour assurer l'hébergement des enfants et l'amélioration de la situation sanitaire.

Une délégation de médecins proposa qu'une commission internationale fût constituée pour coordonner les efforts sur le plan sanitaire.

Madame Hélène Stassova, représentante des femmes et des organisations de secours soviétiques, chaleureusement accueillie, fit un exposé détaillé de l'aide apportée par les peuples de l'U.R.S.S. aux victimes de l'insurrection militaire en Espagne. Au nom des orphelins de l'équipage du cargo soviétique

Komsomol coulé par les insurgés Madame Stassova protesta avec énergie contre de tels actes de piraterie, et fit un appel émouvant en faveur d'un

( A SUIVRE )

# AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES  
DE DERNIÈRE HEURE

13, Rue de l'Ancienne-Comédie, Paris (VI<sup>e</sup>)

Téléphone : DANTON 56-87



QUOTIDIEN

( SUITE I )

17 JANVIER 1937 ( N°5a )  
SERVICE DE 21heures

front populaire d'aide et de défense de la démocratie espagnole dans tous les pays démocratiques .

Au cours de la séance de l'après-midi, on entendit des messages adressés à la conférence par M. Alvarez del Vayo, Ministre des Affaires Etrangères d'Espagne, par le Président Companys, ainsi que par de nombreuses personnalités de tous les pays.

Le Professeur Paul Langevin présenta un compte-rendu de l'action morale dont il considère qu'elle se trouve indissolublement liée à l'aide matérielle.

M. Ben Tillett, syndicaliste anglais, fit une déclaration de solidarité envers la démocratie espagnole, au nom de la démocratie anglaise.

Après lui M. Gabriel Cudnot donna lecture d'un message du Mouvement mondial contre la Guerre et le Fascisme et fit l'apologie de l'action commune de tous les amis de la paix et de la liberté en faveur de l'Espagne républicaine.

Le sénateur Marcel Cachin évoqua la grande idée de l'unité pour la sauvegarde de la paix et de la liberté du monde.

Deux femmes catholiques éminentes, Mme Malaterre-Sellier et Mme Monica Whately, de Londres, ainsi que M. Jean Longuet et Albert Bayet se prononcèrent énergiquement en faveur de la cause du Gouvernement de la République espagnole.

Un ordre du jour, voté à l'unanimité, formula les grandes tâches de la solidarité en faveur de l'Espagne républicaine. ( Agence Espagne )

## COMBATS ACHARNES A LA CITE UNIVERSITAIRE ET SUR LE FRONT DU SUD.

MADRID-17 Janvier- La Junte déléguée à la défense de Madrid communique à 20h30:

FRONT DE MADRID- L'action commencée ce matin à la Cité Universitaire par les troupes républicaines s'est poursuivie toute la journée. Les troupes républicaines ont pénétré à l'intérieur de l'Hôpital-Clinique et s'y sont maintenues jusqu'au soir. Vers 7 heures du soir, elles ont quitté l'Hôpital Clinique parce que les insurgés occupaient encore les étages supérieurs. Protégées par l'obscurité, les troupes républicaines se sont fortement retranchées à quelques mètres de l'Hôpital Clinique dont les bâtiments se trouvent actuellement sous le feu nourri des batteries républicaines.

A la Casa del Campo, les troupes républicaines ont occupé deux hauteurs d'une importance stratégique considérable.

Les pertes des insurgés au cours de ce seul combat sont évaluées à près de six cents morts et blessés.

A 8 heures du soir, la violente canonnade n'avait pas cessé dans le secteur de la Cité Universitaire.

FRONT DU SUD- Les insurgés, appuyés par de forts contingents allemands et italiens, et soutenus par un déploiement d'artillerie exceptionnel, ont exercé une très forte pression sur les lignes gouvernementales à Mardega. La bataille a fait rage toute la journée. Les troupes républicaines ont opposé à l'ennemi une résistance farouche, lui infligeant de très lourdes pertes d'hommes et de matériel de guerre. Après avoir évacué Mardega, les troupes républicaines ont occupé des positions stratégiques favorables.

Les combats se poursuivent. ( Agence Espagne )